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A cidade de Nova Espe-
rança foi abalada por atos 
de vandalismo na madru-
gada do último domingo 
(19). Os ataques atingiram 
pontos queridos pelos mu-
nícipes, como o entorno do 

CORAÇÃO ARRANCADO

Vandalismo preocupa e 
causa prejuízos e indignação

O vandalismo não apenas causa prejuízos materiais, mas também abala a confiança e a sensação de segurança na 
comunidade, desafiando o verdadeiro amor pela cidade que muitos buscam expressar.

Estádio Municipal Francis-
co Zellerhoff Filho e uma 
loja localizada na região 
central.

Na área externa do está-
dio, um letreiro que expres-
sava o amor pela cidade, 

com a frase "Eu Amo Nova 
Esperança" e um coração 
vermelho esculpido em la-
tão, foi arrancado de forma 
irresponsável. Além do pre-
juízo financeiro que recai 
sobre o município, a ação 

dos vândalos descaracteriza 
um espaço frequentemente 
utilizado pelos moradores 
para demonstrar seu cari-
nho pela localidade, prin-
cipalmente através de foto-
grafias.
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A Loja Maçônica Nova 
Esperança homenageará, na 
noite desta sexta-feira (24), o 
melhor aluno da última série 
das escolas municipais e es-
taduais da cidade, com a ou-
torga da Medalha do Mérito 
Estudantil do Grande Orien-
te do Paraná. A cerimônia 
também contará com a ho-
menagem ao professor Ézio 
Gazola, em reconhecimento 

Loja Maçônica celebra a 
Educação e homenageará 
estudantes destaques e 

professor
Foto: Arquivo JN

aos trabalhos prestados à 
Educação.

O evento vai acontecer 
na sede da Loja Maçônica 
Nova Esperança, localizada 
na Avenida Felipe Camarão, 
1023. A medalha será conce-
dida aos melhores alunos da 
última série das escolas pú-
blicas e particulares de Nova 
Esperança.

Projeto Meio Ambiente: Cuidando do 
que é da gente - A água que bebemos.

Na segunda-feira, (20) os alunos da Escola Municipal do 
Campo Jorge Amado visitaram a Prefeitura Municipal de Nova 

Esperança para entregar ao Senhor Prefeito Moacir Olivatti 
uma Carta de Solicitação de uma nova caixa d'água de acrílico 

com capacidade de 20.000 litros para o Distrito de Ivaitinga. 
"Obrigado Senhor Prefeito Moacir Olivatti pela atenção e por 

atender o nosso pedido!"

Fotos: Divulgação

Terceira etapa dos ‘Jogos 60+’ reúne cerca de mil idosos 
de 35 municípios da região no Ginásio Valdir Pinheiro

PÁG. 14

Após 
articulação 

de deputados 
do Paraná, 

trecho entre 
Paranavaí e 

Nova Londrina 
será duplicado

Foto: Gabriel Paiva

PÁG. 2

Adaptação do colégio 
Estadual Costa Monteiro ao 

modelo Integral Mais
Alunos investigam as mudanças 

enfrentadas com a transição do Ensino 
Regular para a Escola em Tempo Integral.

SÉTIMA ARTE
Napoleão

PÁG. 2
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A Loja Maçônica Nova 
Esperança homenageará, na 
noite desta sexta-feira (24), o 
melhor aluno da última série 
das escolas municipais e es-
taduais da cidade, com a ou-
torga da Medalha do Mérito 
Estudantil do Grande Orien-
te do Paraná. A cerimônia 
também contará com a ho-
menagem ao professor Ézio 
Gazola, em reconhecimento 
aos trabalhos prestados à 
Educação.

O evento vai acontecer 
na sede da Loja Maçônica 
Nova Esperança, localizada 
na Avenida Felipe Camarão, 
1023. A medalha será conce-
dida aos melhores alunos da 
última série das escolas pú-
blicas e particulares de Nova 
Esperança.

 Em conversa com a re-
portagem, o presidente da 
Loja Maçônica Nova Espe-
rança, Jorge Salem, destacou 
a importância da educação 
para o desenvolvimento da 
sociedade. "A educação é um 

Loja Maçônica Nova Esperança homenageia
nesta sexta melhores alunos e professor 

A honraria, regida pela Lei Maçônica 12/1997 do Grande Oriente do Paraná, é concedida aos estudantes que se 
destacam em seus estudos, promovendo a valorização do conhecimento e a importância da Educação.

Estudantes que se destacaram foram homenageados em sessão solene na Loja Maçônica 
Nova Esperança, ocorrida em 25 de novembro de 2022

O presidente da entidade, venerável da Loja Maçônica Nova 
Esperança, Jorge Salem, destaca que a Maçonaria é uma 

instituição essencialmente filosófica, filantrópica e educativa, 
buscando o progresso e a constante evolução de seus membros.

dos pilares da Maçonaria, que 
entende que o conhecimento 
é a base para a construção de 
um mundo melhor", afirmou.

Salem ressalta que a con-
decoração não é apenas uma 
celebração do sucesso esco-
lar, mas também uma manei-

ra de destacar a importância 
do conhecimento e da edu-
cação como meios essenciais 
para alcançar a solidariedade 
planetária.

"A educação, tanto infor-
mal quanto intencional, faz 
parte da construção do indi-

víduo, sendo um dos princi-
pais atributos que ele possui. 
Através dessas homenagens, 
buscamos inspirar os jovens 
a buscarem o aperfeiçoamen-
to científico e humano, cum-
prindo nosso compromisso 
de estimular o progresso e a 

excelência em todas as áreas 
da vida", concluiu o presiden-
te da Loja Maçônica Nova Es-
perança.

Ézio Gazolla, homenagea-
do da noite, é professor apo-
sentado da rede estadual de 
ensino. Ele é reconhecido por 
seu trabalho dedicado e pelo 
compromisso com a educa-
ção de qualidade.

A cerimônia contará com 
a presença de autoridades 
municipais, representantes 
da comunidade maçônica e 
familiares dos homenagea-
dos.

Sobre a Medalha do Méri-
to Estudantil

A Medalha do Mérito Es-
tudantil é concedida pela Lei 
Maçônica 12/1997 do Gran-
de Oriente do Paraná. A hon-
raria é destinada a estudantes 
que se destacam no desempe-
nho acadêmico e que tenham 
demonstrado exemplar com-
portamento social e cívico.

O objetivo da medalha é 
exaltar a importância do co-
nhecimento e da educação 
e apresentar esses valores 
como meios para se alcançar 
a solidariedade planetária.

Esta semana, o cinema apresenta uma excelente opção de entre-
tenimento e a Coluna dedica-se a destacar algumas particularida-
des dessa nova superprodução muito aguardada e que acabou de 
estrear. Em relação ao novo filme de Ridley Scott, Napoleão, você 
ficará muito bem informado.

Filmes baseados em figuras históricas sempre suscitam interesse, 
mas a linha tênue entre realidade e ficção em cinebiografias fre-
quentemente desafia o público. A busca pela narrativa envolvente 
muitas vezes coloca em cheque a fidelidade histórica, com algumas 
produções sacrificando a precisão em favor da dramatização, resul-
tando em distorções dos fatos.

A abordagem do diretor pode variar, desde explicitar do iní-
cio que a visão é particular, como visto em Maria Antonieta, de 
2006, de Sofia Coppola, onde as liberdades artísticas se sobrepõem 
à biografia real, até buscar uma representação mais fiel, como em 
O Destino de Uma Nação, de 2017, de Joe Wright. Independen-
temente da escolha, a ética na abordagem é crucial para evitar o 

Napoleão

sensacionalismo, como recen-
temente evidenciado no filme 
I Wanna Dance With Some-
body – A História de Whitney 
Houston.

No entanto, a crítica de 
cinebiografias deve ir além 
da análise técnica e estética, 
questionando a integridade 
histórica e ética da represen-
tação. O público merece uma 
narrativa que respeite a com-
plexidade da vida real, mesmo 
quando condensada para a 

um pouco é a abordagem caricata que o roteiro adota em relação à 
figura histórica tão importante do protagonista, porém, mais uma 
vez, respeitemos as liberdades artísticas.

Do ponto de vista técnico, a produção é irregular, com momentos 
de destaque na montagem, mas um ritmo considerado lento para 
um filme longo. O trabalho de fotografia, embora visualmente bo-
nito, destoa devido à predominância dos tons de cinza.

No elenco, Joaquin Phoenix se destaca como Napoleão, apresen-
tando uma interpretação arrogante e vulnerável, mas a meu ver, um 
tanto caricata. Vanessa Kirby brilha na construção de Josephine, 
merecendo destaque e possível indicação ao Oscar. Vamos à trama!

A trama de Napoleão narra a ascensão de Bonaparte ao poder 
na França, destacando suas vitórias políticas e militares, enquanto 
explora seu relacionamento volátil com Josephine. Apesar de uma 
abordagem centrada no amor verdadeiro, a complexidade do filme 
desperta interesse e permite uma visão do homem para além do 
mito.

Por que ver esse filme? Ver o filme pode ser uma experiência en-
volvente para aqueles que apreciam produções que exploram even-
tos históricos e figuras marcantes. Essa pode ser uma boa escolha 
para quem busca uma abordagem cinematográfica diferenciada 
sobre a vida do líder francês. Como dito antes, ele possui suas con-
trovérsias e interpretações peculiares, mas é um prato cheio para 
aqueles que apreciam uma representação ousada e envolvente de 
eventos relevantes na trajetória da humanidade, apesar das liber-
dades artísticas que possam causar desconforto aos mais críticos. 
Além do mais, depois de uma temporada carente de grandes filmes, 
assistir a uma obra de Ridley Scott no cinema é sempre uma boa 
pedida. Boa sessão!

tela.
Ridley Scott, diretor veterano, escolheu um personagem comple-

xo para seu novo filme, Napoleão, lançado ontem. A obra já chegou 
aos cinemas envolta em polêmicas, com críticos franceses expres-
sando descontentamento, ao que o diretor respondeu alegando que 
“os franceses não gostam nem deles mesmos” (risos). Independente 
das críticas, a direção de Scott é assertiva, especialmente na última 
batalha, apresentada de forma épica, com coreografia e representa-
ção brutais e sem filtros da violência.

No entanto, o roteiro de David Scarpa, também autor de Gladia-
dor, de 2000, é competente, embora para o paladar de um histo-
riador como eu, seja demasiadamente repleto de liberdades que eu 
chamaria de “erros históricos”. Um exemplo disso é a representação 
de Napoleão na execução de Maria Antonieta, algo que realmente 
não tem fundamento. Além disso, outra questão que me incomoda 

Uma comitiva, liderada 
pela deputada federal Gleisi 
Hoffmann (PT) e pelo depu-
tado estadual Arilson Chio-
rato (PT), esteve reunida com 
o ministro dos Transportes, 
Renan Filho, na manhã desta 
quarta-feira (22/11), em Brasí-
lia. A pauta central do encon-
tro foi a duplicação BR-376, 
trecho entre Paranavaí a Nova 
Londrina. “Um estudo está em 
andamento e há grande chan-
ce de inclusão dessa importan-
te obra para a região noroeste, 

Após articulação de deputados do Paraná, trecho 
entre Paranavaí e Nova Londrina será duplicado

do Arenito Caiuá, no progra-
ma de concessão das rodovias”, 
afirma o deputado Arilson. 

Participaram da reunião, os 
deputados federais Zeca Dir-
ceu (PT), Elton Welter (PT), 
Luciano Ducci (PSB), Tião 
Medeiros (PP) e Diego Garcia 
(Republicanos), e estaduais 
Luiz Cláudio Romanelli (PSD) 
e Evandro Araújo (PSD), além 
de vários prefeitos da região 
do Arenito Caiuá, lideranças 
de movimentos sociais e eco-
nômicos.

Na avaliação do parlamen-
tar, que tem uma longa traje-
tória de reivindicações para 
um pedágio mais justo, a soma 
de esforços é crucial para as 
negociações. “Como terceiro 
parlamentar mais votado na 
região do Arenito Caiuá, te-
nho recebido muitas queixas 
sobre o novo programa de pe-
dagiamento. O empenho da 
deputada Gleisi, da bancada 
do Partido dos Trabalhadores 
e, inclusive, de parlamentares 
de outros partidos, porque o 

pedágio é uma causa aparti-
dária, tem permitido avançar 
em algumas reivindicações”, 
ressalta.

“A luta por um pedágio 
mais justo não vai parar, por-
que não aceitaremos a cobran-
ça de tarifas caras sem a inclu-
são de obras essenciais para o 
desenvolvimento, em especial 
do interior do Paraná. Hoje 
é um dia a ser comemorado, 
pois mostrou-se que, soman-
do esforços, podemos ir mais 
longe”, avalia.

Foto: Gabriel Paiva

Nova Esperança, Maringá, Alto 
Paraná, Atalaia, Presidente 
Castelo Branco, Floraí, Uniflor, 
Santa Fé e Paranacity.
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Na madrugada do último 
domingo (19), a pacata ci-
dade de Nova Esperança foi 
abalada por atos de vanda-
lismo que atingiram pontos 
queridos pelos munícipes. 
Entre os locais danificados, 
destacam-se o entorno do 
Estádio Municipal Francisco 
Zellerhoff Filho e uma loja 
localizada na região central.

No Estádio Municipal, 
um letreiro em alusão ao 
amor pela cidade, com a frase 
"Eu Amo Nova Esperança", 
teve o  “coração” vermelho 
esculpido em latão, foi arran-
cado de forma irresponsável.

 Além do prejuízo finan-
ceiro que recai sobre o mu-
nicípio, a ação dos vândalos 
descaracteriza um espaço 
frequentemente utilizado pe-
los moradores para demons-
trar seu carinho pela locali-
dade, principalmente através 
de fotografias.

O vandalismo não se li-
mitou ao entorno do estádio. 
Uma loja de decoração, situa-
da na região central da cida-
de, foi alvo, onde um grande 
vaso de flores, todo em con-
creto, foi derrubado e acabou 
se quebrando. A proprietária 
da loja, Carol Marangoni, 

Atos de vandalismo desafiam o 
“Amor” por Nova Esperança

Diversos locais foram alvos de destruição, deixando prejuízos e tristeza na 
comunidade. População pode colaborar, denunciando os vândalos. 

expressou sua tristeza diante 
da cena, destacando que não 
apenas o prejuízo financeiro, 
mas também o impacto emo-
cional é significativo.

Ambos os incidentes ge-
raram um apelo uníssono 
por parte da comunidade 
e das autoridades locais. O 
prefeito Moacir Olivatti, em 
entrevista à nossa equipe, 
ressaltou que quando ocor-
rem atos de vandalismo, são 
os próprios moradores que 
acabam arcando com os cus-
tos, uma vez que o dinheiro 
destinado à reparação desses 
danos poderia ser emprega-
do em melhorias para a ci-
dade.

"Pedimos à população 
que esteja atenta e denuncie 
qualquer comportamento 
suspeito. A cidade é feita por 
todos nós, e é inaceitável que 
a ação de alguns prejudique 
o bem-estar de todos", decla-
rou o prefeito.

Tanto a administração 
municipal quanto as pro-
prietárias do estabelecimen-
to afetado fazem um apelo à 
população por informações 
que possam levar à identifi-
cação dos responsáveis pelos 
atos de vandalismo. A cola-
boração dos cidadãos torna-
-se essencial para preservar 
o patrimônio e o sentimento 
de pertencimento à comuni-

dade, que está sendo desafia-
do por ações destrutivas.

Diante desses episódios 
lamentáveis, é crucial refletir 
sobre a importância de pre-
servar o ambiente urbano e 
os símbolos que fortalecem 
o vínculo entre os habitantes 
e sua cidade. O vandalismo 
não apenas causa prejuízos 
materiais, mas também aba-
la a confiança e a sensação 
de segurança na comunida-
de, desafiando o verdadeiro 
amor pela cidade que muitos 
buscam expressar.

No entorno do Estádio Municipal, um letreiro em alusão ao 
amor pela cidade, com a frase "Eu Amo Nova Esperança", teve 

o “coração” vermelho esculpido em latão, foi arrancado de 
forma irresponsável Uma loja de decoração, 

situada na região central da 
cidade, foi alvo, onde um 

grande vaso de flores, todo 
em concreto, foi derrubado e 

acabou se quebrando

Opinião do Blog
A Faixa de Gaza e os conflitos entre Israel e Palestina
A Faixa de Gaza é um estreito território localizado no Oriente 

Médio, com aproximadamente 41 km de extensão e 12 km de 
largura, com uma área de 365 km2.  Faz fronteira com Israel a 
leste e nordeste e com o Egito, mais especificamente com a pe-
nínsula do Sinai, ao sul e sudoeste.  A região ainda é banhada ao 
oeste pelo Mar Mediterrâneo. É interessante saber que a Faixa de 
Gaza sozinha não é um país, mas em conjunto com a Cisjordâ-
nia, a nordeste de Israel, forma o que conhecemos como a Pales-
tina ou o território palestino, reconhecido pela Organização das 
Nações Unidas (ONU) desde 2012.

A Faixa de Gaza tem cerca de 2.200.000 habitantes, sendo 
que a capital Gaza, tem cerca de 600.000 habitantes. Sua popula-
ção é muito jovem, indicando que 41% (a maior parcela) possui 
de 0 a 14 anos. A faixa que vai dos 15 aos 29 anos, corresponde 
28.2%. A faixa dos idosos, acima dos 60 anos, corresponde 4,6% 
dos moradores.  A idade mediana é de 18,3 anos, uma das mais 
baixas do mundo. 

Com uma densidade demográfica grande, mas cercada de 
extensas áreas desérticas, muitos bancos de dunas, a Faixa de 
Gaza é um dos territórios mais pobres do mundo, dependendo 
sobremaneira das restrições de Israel desde 1.990, cujo o desen-
volvimento econômico piorou a partir de 2007, com a chegada 
do grupo Hamas ao poder. Mesmo assim, com pouca matéria 
prima, a Faixa de Gaza produz tomate, pepino, berinjela, azeito-
na, aves, leite de cabra, pesca, móveis e tecidos. Muitos trabalham 
em Israel.

A população da Faixa de Gaza é formada de palestinos, que 
se considera refugiada. Sua língua é o árabe e o hebreu. O islã é a 
religião predominante, com grandes mesquitas.

História da Faixa de Gaza
A faixa de Gaza tem muita história há milênios de anos, an-

tes da era atual, pois era uma porta de entrada para o Oriente 
Médio. A partir do século XII antes de Cristo, a cidade de Gaza, 
chamada de filisteia, era ocupada pelos filisteus. Embora a bí-
blia não fale, pode-se dizer que os palestinos são descendentes 
de filisteus, hebreus e outros povos semitas. Diversos outros po-
vos passaram por essa região, que teve um amplo domínio por 
longos anos pelo Império Otomano, que se desfez após derrota 
na primeira guerra mundial (1914-1918), tendo que ceder partes 
de suas terras aos franceses e ingleses.  A partir daí, as terras da 
Faixa de Gaza foram transferidas para o mandato britânico, que 
hoje corresponde ao território palestino. 

Conflitos entre Israel e Palestina

Os conflitos entre Israel e palestina e a partir de 2007, com o 
grupo nacionalista Hamas, tem origem na disputa por territó-
rios que já foram ocupados por diversos povos como hebreus, 
filisteus dos quais descendem israelenses e palestinos.  O esta-
belecimento de um estado judeu em 1948, após a segunda guer-
ra mundial (1939-1945), foi criado graças a ONU que dividiu o 
território palestino, de uma maneira desigual, em duas nações: 
Israel e Palestina. Isso só foi possível, expulsando os palestinos 
de seu território, de suas casas, de suas propriedades, com mor-
tes, estupros, foi o maior absurdo que se criou. Uma verdadeira 
catástrofe. Criou-se o Estado de Israel e não se criou o Estado da 
Palestina, que foi perdendo terreno para outras nações ao longo 
do tempo.  Isso explica a ira dos palestinos contra os israelenses. 
Enquanto não se criar o Estado da Palestina, o que não aconte-
ce por falta de apoio internacional, da ONU, de superpotências 
como os Estados Unidos, esse conflito não terá fim.-

Coisas do Cotidiano
• População preocupada com o lixo em Nova Esperan-

ça que pode impactar o meio ambiente – Com as chuvas e ven-
tos que assolam todo o país, principalmente aqui no Sul, as ruas, 
calçadas, meios-fios em diversos pontos das cidades acumulam 
muito lixo, em alguns lugares fétidos. Em muitos casos, a própria 
população é culpada por não dar destino correto aos lixos.  Mui-
tos reclamam e entendem que as limpezas e recolhimentos de-
veriam ser feitos com maior frequência pelo órgão municipal, já 
que a população paga por esse serviço. Todos têm conhecimento 
dos problemas que os lixos podem trazer para o meio ambiente, 
bueiros, rios e até para os lençóis freáticos; 

• Questão puramente cultural – O atual presidente da 
Argentina, Alberto Fernandes, reconheceu a derrota nas eleições 
presidenciais e convidou o novo presidente eleito, Javier Milei, 
para passar e mostrar a situação que o país se encontra e se colo-
cou à disposição para qualquer esclarecimento. Aqui no Brasil, o 
então presidente Jair Bolsonaro, perdeu as eleições e tentou dar 
um golpe com os seus aliados blsonaristas para se manter no po-
der e não passar a faixa presidencial ao novo presidente eleito, 
democraticamente, Luiz Inácio Lula da Silva. É uma questão pu-
ramente cultural; 

• Javier Milei, 53 anos, é o novo presidente da Argenti-
na.  De extrema direita, disse em sua campanha que vai dolarizar 
o país, fechar o Banco Central, privatizar as estatais,  cortar rela-
ções com o Brasil e China, facilitar a compra de armas por todos 
os cidadãos, disse que mudança climática é coisa de esquerda, 
educação sexual é manobra para destruir família, vai tirar a Ar-
gentina do Mercosul, defensor da ditadura, chamou o Lula de ex 
presidiário e ladrão, vai privatizar tudo. Vejamos, o tempo dirá!

• Hoje, sexta, 24 de novembro, é o dia da Black Friday – 
É a data que impulsiona o comércio varejista no Brasil reunindo 
promoções, reduções de preços. O termo surgiu na década de 
1960, pois seria uma sexta difícil, uma sexta complicada, uma 
sexta negra, Black Friday,  foi muito usado pela Departamento de 
Polícia da Filadélfia, EUA, que tinha que lidar com o caos causa-
do pelo excesso de pedestres e veículos pelas ruas, já que milha-
res   de consumidores dirigiam ao centro da cidade  sexta, após o 
Dia de Ação de Graças dos Estados Unidos  (Thanksgiving day, 

tradicional feriado americano), que cai na   quarta  quinta-feira 
do mês de novembro; 

• Judeus começam a ser perseguidos por todo o mundo 
– Depois da insistência do primeiro ministro israelense Netan-
yahu de liquidar com o Hamas, mas que está custando um au-
têntico genocídio de milhares de crianças e adultos palestinos da 
Faixa de Gaza,  acabou gerando um protesto em todo o mundo, 
inclusive no Brasil. Casos de antissemitismo estão se multipli-
cando, dentro e fora da internet como é o caso de Milão, Lon-
dres, Paris, Nova York, Berlim, Estrasburgo, Viena, Nuremberg. 
A comunidade judaica está aterrorizada, com medo de mandar 
os seus filhos para a escola, de sair de casa, de ir as Sinagogas.  
Esses judeus não têm nada a ver com as atitudes insanas de Ne-
tanyahu, que não quer o cessar fogo, com o apoio dos Estados 
Unidos, apenas uma trégua de quatro dias; 

• Por que os Estados Unidos apoiam Israel? – Simpli-
ficando, é porque os Estados investiram muito dinheiro em Is-
rael desde que o seu estado foi criado, em 1948. Israel cresceu e 
hoje, grandes fortunas americanas são oriundas de Israel. É im-
portante também para os americanos terem Israel como o seu 
porta-aviões aéreo no Oriente Médio, além do Petróleo e gás. A 
indústria bélica americana também apoia Israel pelos bilhões de 
dólares que está recebendo em mandar armamentos para Israel. 
Tudo em nome do capital!

• O que é o Sinal de Grey Turner? É um sinal caracteriza-
do por uma mancha roxa, azul ou vermelha que aparece na pele 
quando pequenos vasos se rompem e liberam sangue na super-
fície da pele. Neste caso de Grey Turner, as manchas aparecem 
na região dos flancos do abdome. As manchas aparecem entre 
24 e 48 hs e podem ser ocasionadas por: 1) Pancreatite aguda; 
2) Trauma abdominal; 3) Ruptura de aneurisma abdominal; 4) 
Gravidez ectópica rota; 5) Hemorragia espontânea secundária a 
coagulopatia;

Entrelinhas
*** Parabéns e feliz aniversário para Dayane Martins 

(27/11).***Pesquisa recente realizada pelo Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ) mostra que 73,9% dos juízes e juízas do país estão insatisfeitos ou 
muito insatisfeitos com as suas  remunerações. O que você acha disso? 
***Como sempre acontece, precisou morrer uma jovem no show para 
que providenciasse o óbvio com o calor: “água.” ***Proibido levar água 
no show é pura ganância dos organizadores para explorarem na venda 
do produto. ***Muito bonita a  festa de entrega do Troféu Raça Negra, 
em São Paulo, homenageando a ex jornalista Glória Maria. A atriz 
Sheron Menezes, a Sol de “Vai na Fé” foi uma das premiadas. ***Diversas 
cidades litorâneas do Brasil  cobrarão taxas, no verão, para a entrada 
de veículos de fora. Bombinhas (SC), Ubatuba (SP), são algumas dessas 
cidades. ***Pressionado, Lula suspende a portaria da nova regra dos 
trabalhos domingos e feriados. *** A Câmara dos Deputados votou e 
aprovou que dia 20 de novembro, Dia Nacional da Consciência Negra, 
será feriado nacional em todo o país.*** “Os homens querem voar, mas 
temem o vazio. Não podem viver sem certezas. É por isso que trocam 
o voo por jaulas. Gaiolas são o lugar onde vivem a certeza” - Fiódor 
Dostoiévski (1821-1881), foi um filósofo e jornalista do Império Russo, 
considerado até hoje um dos maiores romancistas da história.-
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O ensino integral é voltado para desen-
volver e aprimorar o intelecto e habilidades 
físicas, emocionais, culturais e sociais, tendo 
como principal objetivo a formação de jovens 
autônomos, competentes e solidários. Para 
que esses objetivos sejam atingidos de forma 
rápida, o Governo do Estado do Paraná, por 
meio da Secretaria de Educação, pretende pra-
ticamente dobrar o número de alunos da rede 
estadual de ensino, adotando a educação inte-
gral até 2025. A previsão é aumentar o atendi-
mento dos atuais 55 mil estudantes para 100 
mil.

A implantação do Tempo Integral traz, de 
acordo com a coordenação-geral, alguns desa-
fios como: a melhoria da infraestrutura das es-
colas, a definição de um plano de carreira para 
os docentes que passaram a trabalhar mais 
horas por dia em uma mesma escola e tam-
bém a melhoria do desempenho dos alunos. 
Uma grande vantagem é o aproveitamento do 
tempo que seria ocioso, e afastando o jovem de 
possíveis problemas sociais.

Segundo a Equipe Diretiva, o Colégio Esta-
dual Costa Monteiro tornou-se Escola de Tem-
po Integral após avaliação do Núcleo Regional 
de Educação de Paranavaí, que constatou que 
dentre as escolas de Nova Esperança, o “Costa” 
é a que possui estrutura mais adequada.

Nossa equipe ouviu alunos e professores e 
apurou que a grande maioria dos educandos 
ainda não se adaptou ao novo modelo de edu-
cação e estão se sentindo muito mais cansa-
dos. Em relação à alimentação, 60,02% deles 
estão satisfeitos com a qualidade das refeições 
oferecidas na escola e 77,02 responderam que 
houve mudanças positivas no ensino e na 
aprendizagem. 

Entre os professores, as opiniões se divi-
dem. Há aqueles que tiveram dificuldade para 
conciliar os horários, principalmente porque 
é muito mais difícil para a escola organizar 
um horário que “agrade” a todos, já que são 
19 componentes curriculares e grande parte 
dos profissionais trabalham em mais de uma 
escola. 

Adaptação do colégio 
Estadual Costa Monteiro 
ao modelo Integral Mais

Alunos investigam as mudanças enfrentadas com a transição 
do Ensino Regular para a Escola em Tempo Integral.

O Ensino Integral possibilita aos alunos ati-
vidades didáticas lúdicas. Como exemplo dis-
so temos os componentes diferenciados como 
Robótica e Pensamento Computacional. Além 
disso, são desenvolvidas atividades diversifica-
das como a criação de uma horta, apresenta-
ções de peças teatrais, esportes, dança e ativi-
dades artísticas nas disciplinas eletivas.  

Segue na íntegra as entrevistas com a dire-
tora auxiliar, Maria Regina Dosso e a professo-
ra Sônia Mazur.

“O grande desafio foi passar pelo período 
de adaptação”

A Diretora Auxiliar Maria Regina Dosso 
fala sobre o novo modelo de ensino.

 Quais foram as principais mudanças que 
aconteceram no Colégio de 2022 para 2023?

M. Regina:  Em 2023 iniciou-se o ano le-
tivo com a oferta do Ensino Fundamental, 
em Tempo Integral, com turno único, sendo 
nove horas-aula diárias de 50 minutos. Com 
a implantação dessa oferta, o perfil de nossos 
alunos teve pequena alteração, principalmen-
te alunos dependentes do transporte escolar e 
outros por já estarem com atividades em con-
traturno, fizeram a opção por continuar seus 
estudos em outros colégios.

Na sua opinião, o Colégio Costa Mon-
teiro possui uma estrutura física adequada 
para atender 14 turmas em tempo integral?

M. Regina: Com a atual estrutura não con-
seguimos atender 100% de modo satisfatório. 
Um exemplo são os laboratórios de informá-
tica, para atendermos a demanda que temos 
hoje seriam necessários ao menos mais 2 la-
boratórios. Além disso, o nosso refeitório é 
pequeno para alocar todos no mesmo horário.

Quais são os desafios em administrar 
uma escola de tempo integral?

M. Regina: O grande desafio foi passar pelo 
período de adaptação do acréscimo de carga 
horária por nossos alunos, eles sentiram mui-
to no 1º semestre, hoje já se adaptaram. Uma 
mudança que exige muita atenção é em relação 
à alimentação. Outro desafio é ter uma equipe 
pedagógica e de funcionários completos.

Existe algum projeto previsto com o obje-
tivo de melhorar a estrutura física da escola?

M. Regina: Pretendemos conseguir verba 
para a reforma da parte do prédio que foi utili-
zado pela extinta escola Ana Rita, que perten-
ce ao Colégio Costa Monteiro.

“O nosso desafio hoje não é dar aula, mas 
ensinar quem não tem vontade de aprender”

Professora Sônia Mazur, em sala de aula há 
32 anos atuando nas disciplinas de Ciências e 
Matemática, fala de sua experiência com edu-
cação.

Quais foram as principais diferenças que 
você percebeu no ensino integral? 

Sônia Mazur: Os alunos permanecem o 
dia todo na escola. Em função disso, o aluno 
não leva os livros para casa e não tem tarefa 
(...). O período da tarde é mais difícil para tra-
balhar, pois a grande maioria dos estudantes 
estão cansados. 

Na sua opinião, os alunos mudaram mui-
to o comportamento com o início da escola 
em tempo integral?

Sônia Mazur: Os alunos vêm mudando de 
comportamento nos últimos dez anos mais ou 
menos. Nós temos percebido essa mudança há 
algum tempo. Uma das atitudes que mais atra-
palha a sala de aula e o estudo é a falta de von-
tade. O nosso desafio hoje não é dar aula, não 
é ensinar regularmente, mas é ensinar a quem 
não tem vontade de aprender.

Como você se adequou às novas maté-
rias?

Sônia Mazur: Estou dando aulas de Edu-
cação Financeira, matéria que entrou para a 
grade esse ano. Eu me adequei tanto às novas 
matérias quanto ao uso da tecnologia, faço 
cursos, estou estudando.

Você consegue conciliar sua vida pessoal 
com a nova carga horária da escola em tem-
po integral?

Sônia Mazur: Foi tranquilo, quando não 
tinha o período integral eu trabalhava no pe-
ríodo regular da manhã e da tarde. Para mim 
não influenciou nada.

Textos produzidas por estudantes do 9º 
Ano “A” do Colégio Estadual Costa Monteiro, 
sob a orientação da professora Elaine Bravin 
Mazur.
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Fotos: Divulgação

Para incentivar a prática 
esportiva para idosos e pro-
mover a integração regio-
nal, a Prefeitura de Maringá, 
por meio da Secretaria de 
Assuntos Metropolitanos e 
Comunitários (Ametro), em 
parceria com as secretarias 
de Esporte e Lazer (Sesp) e 
Assistência Social, Políticas 
sobre as Drogas e Pessoa Ido-
sa (SAS), realizou a 3ª Etapa 
dos ‘Jogos 60+’ nesta quarta-
-feira, 22, no Ginásio Valdir 
Pinheiro. O evento reuniu 
cerca de mil idosos de 35 mu-
nicípios da região.

A etapa contou com dis-
putas de arremesso de bas-
quete, arremesso de feijão, 
chute a gol, dança, dominó, 
jogo da memória, tênis de 
mesa, torre copos, truco e vo-
leicâmbio. Além do compro-
misso de ampliar a qualidade 
de vida da população idosa, a 
disputa premiou os melhores 
colocados em cada categoria 
(confira os vencedores abai-
xo).

"É motivo de muita ale-
gria compartilhar com vocês 
esse dia tão especial. Quero 
agradecer por terem aceito o 
convite para essa confrater-
nização. Nós estamos muito 
felizes por isso, trabalhamos 
intensamente para que pos-
samos oferecer o máximo de 
atividades que oportunizam 
saúde e qualidade de vida, 
através do esporte, lazer e re-
creação”, destacou o prefeito 
Ulisses Maia.

Segundo o secretário de 
Assuntos Metropolitanos e 
Comunitários, Fausto Herra-
don, teve recorde de partici-
pação após as etapas disputa-
das em Paranavaí e Marialva 
anteriormente. “A realização 
dos Jogos 60+ é muito im-
portante, pois aumenta o 
incentivo aos idosos em pra-
ticar esporte no dia a dia. É 
um bem que faz para corpo 
e mente, além de toda a inte-
ração social, com as pessoas 

Terceira etapa 
dos ‘Jogos 60+’ 
reúne cerca de 
mil idosos de 35 
municípios da 

região no Ginásio 
Valdir Pinheiro

conhecendo outras cidades”, 
afirma.

O projeto realizado pela 
gestão municipal tem parce-
ria com a Secretaria de Es-
tado do Esporte, Associação 
dos Municípios do Seten-
trião Paranaense (Amusep) 
e Associação dos Municí-
pios do Noroeste do Paraná 
(Amunpar).

Confira os premiados em 
cada modalidade dos ‘Jogos 
60+’:

Dança
1°: Maringá | 2º: Inajá | 3°: 

Paranavaí
Tênis de mesa 
1°: Maringá | 2º: Nova Es-

perança | 3°: Floraí
Jogo da memória
1°: Paiçandu | 2º: Maringá 

| 3°: Munhoz de Mello
Dominó feminino
1°: Paranavaí | 2º: Parana-

vaí | 3°: Uniflor
Dominó masculino
1°: Maringá | 2º: Inajá | 3°: 

Paranavaí
Torre copos feminino
1°: Marialva | 2º: Sarandi | 

3°:  Ângulo
Torre copos masculino
1°: Paranavaí | 2º: Maringá 

| 3°: Ivaiporã
Truco
1°: Itambé | 2º: Paiçandu | 

3°: Inajá
Vôlei câmbio
1°:  | 2º:  | 3°: 
Arremesso de basquete 

feminino
1°: Marialva | 2º: Araruna 

| 3°: Presidente Castelo Bran-
co

Arremesso de basquete 
masculino

1°: Maringá | 2º: Araruna | 
3°: Paranavaí

Arremesso de feijão
1°: Marialva | 2º: Floresta | 

3°: Paranavaí
Chute a gol feminino
1°: Maringá | 2º: Marialva 

| 3°: Paranavaí
Chute a gol masculino
1°: Paranavaí | 2º: Inajá | 

3°: Presidente Castelo Branco


